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В современной лингвистке актуальна проблема изучения феминитивов.  
Целью данной работы является изучение функционирования феминитивов в 

современной речи. Объектом нашего исследования является феминитив. 
Феминитивы – это имена существительные женского рода, обозначающие женщин, 
образованы от однокоренных существительных мужского рода, которые обозначают 
мужчин [1, с. 89]. Нами были проанализированы существительные женского рода из  
4-го издания 1999 года Толкового словаря русского языка С.И. Ожегова и  
Н.Ю. Шведовой [2] и 28-го издания 2014 года Толкового словаря русского языка  
С.И. Ожегова [3]. Сбор материала осуществлялся методом сплошной выборки. Так как 
материал словаря обширный, на данном этапе работы нами были выписаны только те 
лексемы, которые начинаются с букв а, б и в. Всего 151 лексема.  

Как показал наш материал, самым продуктивным суффиксом является суффикс -
к-. Так, 102 слова из нашей выборки образованы именно с помощью данного аффикса. 
Из них 14 лексем имеют помету разг. Остальные слова являются стилистически 
нейтральными. Например, в 4 издании рассматриваемого словаря фиксируются 
следующие слова: аборигенка (разг.), акселератка (разг.), акционерка (разг.), 
анималистка (разг.), антагонистка (разг.), бандитка (разг.), богачка (разг.), 
большевичка, (разг.), бунтарка (разг.), верхолазка (разг.), водоноска (разг.), волонтерка 
(разг.). В 28-м издании, которое считается переработанным, такие феминитивы, как 
акселератка, антагонистка, богачка, большевичка, пометы разг. не имеют. Остальные 
10 слов с данной пометой в новом издании словаря отсутствуют. Чаще всего с 
суффиксом -к- образуются наименования лица женского пола, характеризующие лицо 
по национальному или территориальному признаку. Например, абхазка, австралийка, 
австрийка, азербайджанка, африканка, болгарка, боливийка, венесуэлка и др.  

Вторым по частоте использования суффиксом является суффикс -иц- (-ниц-),  
а также суффиксы -щиц-, -чиц-. Данными суффиксами обладают 35 существительных 
из 151: автоматчица, аппаратчица, арматурщица, байдарочница, балалаечница, 
банщица, барабанщица, бессребреница, бетонщица, благотворительница, 
богохульница, браковщица, буфетчица, Вагонетчица, валяльщица, вдохновительница, 
великомученица, вероотступница, вертолетчица, весовщица, вестница, взяточница, 
вкладчица, владелица, водительница (разг.), волшебница, воспитанница, 
восходительница, восьмиклассница, всадница, второгодница, второклассница, 
выпускница, вязальщица. Все эти суффиксы объединяет то, что они образуют названия 
лиц женского пола по профессии, виду деятельности от соответствующих 
существительных мужского рода. Лишь одно слово из нашей выборки с суффиксом -
ниц- имеет помету разг.: водительница.  

Суффикс -ш- чаще всего используется для образования феминитивов в 
разговорной речи. В издание 4-м словаря с данным суффиксом включено 11 слов, 
которые сопровождаются пометой разг. или прост. Например, авторша (прост.), 
агрономша (прост.), администраторша (разг.), арендаторша (разг.), архитекторша 
(разг.), барменша (разг.), библиотекарша (разг.), билетерша (разг.), бригадирша 
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(разг.), вахтерша (разг.), великанша (разг.). В 28-м издании слова арендаторша, 
библиотекарша, билетерша, великанша такой пометы не имеют. Сейчас они 
соответствуют норме литературного языка. Остальные слова в более позднем издании 
отсутствуют.  

Теперь классифицируем феминитивы с точки зрения их стилистической 
окраски. 24 лексемы из нашей выборки имеют помету разг., то есть они 
функционируют в границах литературного языка, но в официальной коммуникации не 
употребляются. Например: аборигенка (разг.), акселератка (разг.), акционерка (разг.), 
анималистка (разг.), антагонистка (разг.), бандитка (разг.), богачка (разг.), 
большевичка (разг.), бунтарка (разг.), верхолазка (разг.), водоноска (разг.), волонтерка 
(разг.), водительница (разг.), администраторша (разг.), арендаторша (разг.), 
архитекторша (разг.), барменша (разг.), библиотекарша (разг.), билетерша (разг.), 
бригадирша (разг.), вахтерша (разг.), великанша (разг.). В 4-м издании слова авторша, 
агрономша и врачиха имеют помету прост. Это стилистически сниженная лексика, 
которая не входит в рамки литературной нормы. Авторша и врачиха носят 
пренебрежительный характер в современной речи и отличаются негативной окраской. 
Из 28-го издания данные слова исключены.  

Таким образом, в результате исследования было выявлено, что наблюдается 
тенденция к сокращению количества рассматриваемых феминитивов, так как многие 
существительные с пометой разг. из нового издания анализируемого словаря 
исключены. Часть данных феминитивов приобретает стилистически нейтральную 
окраску.  
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